

Número suelto, 5 céntos.  
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Martes 15 de Julio de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

## Nuestros problemas de enseñanza

Desde que el Sr. Bergamín, al reorganizar las Escuelas normales en 1913, imprimió estos estudios en el Instituto provincial, al no poner en su lugar una Normal, de la que otro Ministro, el Sr. García Alix, privó a los laguneros, hace ya cerca de dos décadas, es indudable que se perjudicó mucho a la juventud que siente vocación por la carrera del Magisterio, especialmente aquella que, por no pertenecer a las clases adineradas, no puede estudiar otra, no más honrosa, pero sí más cara y lucrativa.

Después, para remediar esta necesidad, nosotros estaríamos dispuestos a romper lanzas porque se creara aquí, o se restableciera en la vecina ciudad, una Normal igual a la que existe en Las Palmas, pero al momento echamos de ver que el proyecto no es muy realizable por muchas razones. Habría que buscar otra fórmula que, aunque algo colérica, no es imposible llevar a la práctica, teniendo la ventaja de que llenaría, en parte, las aspiraciones de la juventud a que antes aludíamos.

No somos partidarios en principio que estudios profesionales de la especialidad del Magisterio se den unidos a los del Bachillerato que, al fin, no tienen nada de eso, siendo sus enseñanzas bastante diferenciales; pero como desgraciadamente en España — y en todos los viejos países latinos — impera en este orden un arcaico método memorístico de nulo valor educativo que esteriliza la acción del educado sin que pueda desarrollarse, casi nunca, sus iniciativas acompañadas del juicio y la observación propios de la realidad que, luego al salir de las aulas, ha de tocar; como, en suma, las Normas en poco o nada se diferencian de nuestros liceos, a pesar de los pequeños preámbulos que encabezan nuestros decretos ministeriales, anunciadores de reformas, débese, a título de mal menor, solicitar del Gobierno la restauración de dichos estudios en el Instituto de La Laguna aprovechando su actual digno profesor para las enseñanzas afines, la de Música de la Normal de Maestras y creando la plaza de Profesor de Pedagogía, complementando todo con la graduación de algunas escuelas nacionales para las prácticas de enseñanza de los normalistas.

Así con poco gasto, pues casi queda reducido a la dotación del Profesor de Pedagogía y una pequeña gratificación a la de Música, podría estudiarse en La Laguna la carrera del Maestro de primera enseñanza que, si no tiene los oropeles de otras, es verdad, no cede a ninguna en el elevado de su apostolado. Gran número de los Bachilleres, que anualmente salen de nuestro Instituto, es seguro que aprovecharán, y muchos estudiantes, no solo de esta Isla sino del grupo occidental, que hoy tienen que ir con grandes sacrificios los mares, a Las Palmas con el fin de cursarla, mejor acudirían a La Laguna, ciudad que, por ser menos pomposa, es de vida más económica que aquella.

Al Estado, y cuando no al Cabildo, poco le supondría consignar en su presupuesto crédito para subvencionar tan buenas atenciones. Trabajemos pues, todos: autoridades, diputados y padres de familia para lograr tan benéficos resultados.

## Certamen de tropas de Ingenieros

Durante el mes de Noviembre, en un lapso de tiempo que no excederá de veintidós días, se celebrará en Madrid un concurso de esta clase dirigido por el Coronel Jefe del Regimiento de Ingenieros, bajo la inspección del Comandante general de Ingenieros de la primera región.

Entre las tropas que concurrirán al mismo figuran las de esta Comandancia. Consistirá el concurso en prácticas de transmisión y recepción hechas con aparatos de telegrafía eléctrica y óptica reglamentarios en el Ejército, procurando, sin embargo, hacerlas también con aparatos de otros tipos, especialmente los usados en telegrafía civil.

Se desarrollarán tomas con opción a premios de 250 y 150 pts., respectivamente, para los Jefes de Sección y telegrafistas primeros.

Los individuos que, de esta Comandancia, han solicitado tomar parte en este certamen, son los siguientes:

Jefes de Sección: Sargentos José Hernández Marrero y Lucas Mendoza González, y cabo Santiago Perdigón Foste. Telegrafistas primeros: Cabo José Pérez Iglesias, José Rodríguez Fernández, Emilio García Rochel, Antonio Vad, Andrés Vad y Pedro Luque.

Es de desear que estos aspirantes, correspondiendo al celo de sus oficiales instructores, de ponerse en condiciones de asistir al concurso, salgan airoso en su empeño.

## Comienzan las Fiestas

### El Concierto del Frégoli

El elegante salón de espectáculos de esta simpática sociedad estaba la noche del domingo espléndido, por todos conceptos. La concurrencia fué numerosa y distinguida, abundando las caras bonitas.

El concierto comenzó con la ejecución de la hermosa melodía de W. Hut, por el profesor de violín Sr. Schent, acompañado al piano por el joven profesor don Rafael Marrero.

El baritón don Germán Perera, acompañado al piano por la distinguida señora doña Dolores Romero, cantó Les Débilés, de «Lakme», siendo ovacionado al terminar.

La señorita Victoria López Carvajal, se nos mostró anoche más admirable que nunca. Ejeculó al piano con perfección, la preciosa Tarantela de L. M. Gottschalk, viéndose obligada, dada la insistencia del auditorio, a sentarse nuevamente al piano para deleitarnos con la admirable interpretación que dió a la bonita composición de J. Larregia, que lleva por título Brisas de Amor. Al terminar esta última obra, fué muy aplaudida y felicitada.

Luego, acompañado por la señora de Romero, oímos la hermosa voz de Jorge Sansón, quien cantó, como él sabe hacerlo, la delicada melodía de Tosti, «Matias». Al finalizar recibió calurosos aplausos, viéndose obligado a cantar la sentimental canción titulada «El Ay, ay, ay». El público escuchó con la mayor atención este último número que Jorge Sansón cantó de una manera verdaderamente admirable. El público lo aplaudió entusiasmado.

El popular Crosita leyó unos rípicos en los que hablaba, con gran gracia que en todos sus trabajos, de la manía del verano. Los asistentes rieron de firme y se regocijaron con la incesante lectura de las poesías de dicho festivo poeta.

Finalizó la fiesta con la ejecución de la notable romanza de Edm. Filipucci, por el violinista Sr. Schent; violoncellista, Sr. González Corbella, y pianista Sr. Marrero.

El público premió con merecidos aplausos la inmejorable interpretación que los citados maestros dieron a esta romanza.

Terminado el concierto, los asistentes fueron obsequiados con abundantes pastas y champagne.

Después se improvisó un animado baile, que duró hasta las cuatro de la mañana.

El sexteto que dirige don Rafael Marrero y el aplaudido pianista don José Crosa tocaron escogidas danzas.

Enviamos la enhorabuena a la Junta Directiva del Salón Frégoli, por el éxito obtenido con su fiesta del Domingo.

### De la cabalgata

Además de los escudos de Noruega, España y Tenerife, que ya digimos saldrían en la cabalgata y que están dirigidos por el conocido artista Sr. López Ruiz se está construyendo también, según orden del Consulado de Suecia, el escudo de dicha nación escandinava para que saiga en la citada fiesta.

No participa el Sr. López Ruiz que no es él el encargado de la confección de la cabalgata de los Consuelos aliados, pues no ha tenido tiempo para ocuparse de aquella. Otro inteligente artista es el que se ha hecho cargo de la mencionada carroza.

Los faroles, que están ya casi terminados son dignos, por todos conceptos, del artista Sr. López Ruiz.

### El Monumento de la Paz

Cuando estas líneas sean leídas por el público seguramente ya estará colocado en esta Plaza de la Constitución el Monumento de la Paz.

El Sr. Bonnin y el Sr. Guzmán han hecho por lo que aquel se construyera de forma que pudiera colocarse en pocas horas.

Como los lectores habrán podido observar, no hemos pecado de exagerados al elogiar el monumento a la Paz. La labor de los Sres. Bonnin y Guzmán es sencillamente admirable. Los demás elogios que los mencionados artistas merecen el público se los otorgará al admirar su obra.

### La procesión del Carmen

Promete resultar una solemnidad grandiosa que atraerá un inmenso gentío al muelle de esta Capital.

Todo el muelle está embanderado, y luce una preciosa iluminación con bombillas de colores.

Los barcos de guerra, pailebots, faldas y demás embarcaciones están engalanados presentando la bahía un aspecto encantador.

Según nos dicen, la Comandancia de Marina invita a todas las embarcaciones menores fondeadas en el puerto para que acompañen a la procesión de la patrona de los Marinos.

Los elementos de la pescadería pre-

paran un arco de triunfo y tienen fuegos encendidos.

Los marinos del «Laya» han comenzado a arreglar una gran barcaza de la Junta de Obras del Puerto, galantemente cedida por el Sr. Ingeniero, para conducir en ella la devota Imagen.

De las lanchas primorosamente adornadas en forma de cisnes, darán remolque a la barcaza grande, y en otra lancha irá la música que tocará durante el acto.

Escortando al lanchón marcharán todos los botes que quieran y desde luego las dos canoas de regatas del Real Club Tinerfeño, exquisitamente adornadas e imitando fantásticas gondolas venecianas. Una de estas canoas irá tripulada por distinguidas señoras. También concurrirán las demás embarcaciones del Club Náutico.

En la festividad del día predicará el joven presbítero, nuestro querido amigo don Domingo Pérez Cáceres.

Aguardamos por todo esto un éxito brillantísimo a este número de las fiestas.

### La Fiesta de la Plaza del Príncipe

Las casetas o kioscos que han sido construidos para estas fiestas están terminados. Habrá puestos de bebidas, dulcerías y puestos de helados y de horchatas que probablemente estarán a cargo del conocido Paco el de la Valenciána.

### La manifestación de ayer

Ayer tarde se celebró la manifestación popular organizada con objeto de hacer presente a los representantes consulares de las naciones aliadas la feticionación de este pueblo por la firma de la paz.

La manifestación partió de la Alameda de la Marina, presidida por el Alcalde accidental Sr. Rumeu y los concejales señores Ruiz Frías, Orozco y Bencomo, figurando en ella las banderas de las naciones aliadas y la de España.

También fueron llevadas, entre otras, las banderas del Casino, Real Club Tinerfeño, Centro de Dependientes, Federación Obrera, Salón Frégoli, «Tenerife S. C.», La Beneficencia, etc.

Las Bandas municipal y la de La Laguna concurren a este acto.

Los numerosos manifestantes, después de recorrer los consulados de Inglaterra, Bélgica, e Italia, se dirigieron al Consulado americano (sito en la Plaza de 25 de Julio) donde se verificó una solemne recepción por los cónsules en honor del Ayuntamiento.

La Corporación municipal fué también recibida en el Consulado francés, con motivo de celebrarse ayer la fiesta nacional de la República francesa.

Ante los consulados se dieron vivas y por las Bandas de música fueron tocados los himnos de las naciones aliadas.

Terminada la manifestación se organizó un paseo en la Rambla de 25 de Julio amenizado por las expresadas Bandas; durante el cual hubo una corrida de sortija en bicicleta.

### Programa para hoy

A las diez de la mañana.—Proyección cívica, a la que concurrirá el Excmo Ayuntamiento con el Pendón de la ciudad, Autoridades, Corporaciones, Cuerpo Consular, etc., etc., y que partiendo de las Casas Consistoriales se dirigirá a la Parroquia Matriz de Nra. Sra. de la Concepción, donde se cantará una lemnem Te Deum en acción de gracias por la firma de la Paz.

A las 5 de la tarde.—Garden Party en la Alameda del Príncipe Alfonso.

A las 9 de la noche.—Retreta plumirosa que partiendo de la Plaza de Torres recorrerá las Ramblas del 11 de Febrero y Pulido, siguiendo por las calles de Imeldo Seris, Cruz Verde, Plaza de la Constitución, Castillo, Suárez Guerra, Valentín Sanz, San José, San Francisco y San Vicente Ferrer, disolviéndose en el Salón Nivaria.

De 9 a 11.—Paseo con música en la Plaza de la Constitución.

A las 10 de la noche.—Verbena en el «Parque Recreativo», organizada por el Centro y Montepío de Dependientes.

## Casa de Socorro

Por los médicos de guardia han sido asistidos en este benéfico establecimiento las siguientes personas:

Máximo Beitz, de 80 años, de una herida contusa como de un centímetro de extensión que interesaba la piel y tejido celular en la región superciliar derecha, con hematomas; leve.

Isabel Niebla, de 9 años, de una herida incisa en la cara plantar del pie derecho como de 8 centímetros que interesaba la piel y tejido celular.

Domingo Herrera, de 80 años, de una herida contusa que solo interesaba la piel en la región infra orbitaria izquierda; leve.

## GRATA VISITA

### El Obispo de Canarias

En el vapor correo interinsular «León y Castillo» llegó ayer tarde, a las cinco, a esta Capital, el bondadoso obispo de Las Palmas, Ilmo. Sr. Dr. D. Angel Marquina, al que acompaña el Canónigo Lectoral de la Catedral de dicha ciudad.

D. José Feo y Ramos. Desde mucho tiempo antes de su llegada le esperaban ya en el muelle numerosas personas.

De La Laguna bajaron en tranvía especial, cedido galantemente por la Compañía, con el objeto de recibirle, nuestro amadísimo Obispo Ilmo. Sr. D. Gabriel Llopart y Jaume, Arcecano de la Santa Iglesia Catedral, Dr. D. Santiago Beyro y Martín, Doctoral, D. Bernabé González Marrero, Canónigo D. Miguel Belamendía y don Enrique González Medna, don Alberto Rey y D. Roque Berzal.

Sres. Provisor, Subsecretario de Cámara y Mayordomo de Palacio, Alcalde, de aquella ciudad señor Hernández Abad y ex Juez de la misma Sr. Fanjul, quienes esperan en el muelle, desde más de una hora antes de su llegada, a tan ilustre hijo de la Iglesia.

También, entre otras muchas personas, cuyos nombres lamentamos sinceramente no recordar, vimos que aguardaban su llegada los señores Presidente de «La Audiencia, Alcalde, Sr. Rumeu, General Gobernador, Sr. Montó, Ayudante, Sr. Hernández Arteaga, Párrocos de la Concepción y San Francisco, Sres. Herráiz Malo y Batista Fuentes, Capellán del Hospital Civil señor Higuera, Rvd. Superior del I. C. de M., P. Benito, miembros de dicha Congregación, P. P. Montero, Caspe, Mera y Sánchez, Cura Económico de Taza corte, D. Agustín Fernández, Cura de Güimar, D. Domingo Pérez y los Sres. Hernández Sayer (D. Rafael) Viejobueno, Marrero (D. Rafael) y concejales señores Ruiz Frías y Vandewalle.

Como ya hemos dicho, a las cinco se encontraba entre nosotros el Sr. Obispo de Las Palmas.

Después de abandonar el «León y Castillo», nuestro prelado tendió sus brazos y cariñosamente se estrecharon ambos, ofreciendo un cuadro que hizo latir nuestra alma, inundada de ese dulce sentimiento que causa siempre en nosotros todo acto hermoso y sincero. Y esto vimos ayer tarde en aquel abrazo efusivo, en aquel abrazo cordialísimo.

A continuación se hizo por nuestra primera autoridad eclesiástica la presentación de rubrica de autoridades y comisiones, quienes después de besar el anillo al preclaro visitante, le cumplimentaron, marchando luego todos hacia el tranvía que les esperaba y que les llevó a La Laguna.

En dicha ciudad, según nuestros informes, se les dispuso una cariñosa acogida.

Una vez que abandonaron el coche que les conducía, se dirigieron a la Santa Iglesia Catedral, en que les aguardaba el Cabildo.

Al llegar a dicho Templo los bondadosos Obispos, se encaminaron a la Capilla del Santísimo Sacramento, en la que reposan los restos del inolvidable Prelado Dr. Don Nicolás Rey Redondo (q. e. g. e.) y ante su tumba oraron durante algún tiempo.

Después de dar el Dr. Marquina su bendición al numeroso público, abandonaron la Catedral ambos prelados y, seguidos del Cabildo y de un inmenso gentío se dirigieron a Palacio.

Al besar reverentemente su episcopopai Anillo al Dr. Marquina, le enviamos nuestro más entusiasta y respetuoso saludo de bienvenida, a la vez que le deseamos de todo corazón que su estancia en Tenerife le sea muy grata.

## Ecos de Sociedad

### De temporada

Para la vecina ciudad han marchado de temporada veraniega D. Ubaldo Gutiérrez, don Felipe Ravina, don Roberto de Torre y la señora viuda de Yanes, todos acompañados de sus familias.

### Viajeros

Ha embarcado para Santa Cruz de la Palma nuestro joven amigo don Mario Tudela.

## CUENTO

### Lágrimas.... juego de niños

Lema: Sin lema

A mi querido amigo Antonio González y Rodríguez de la Sierra.

Manolita, la gentil madrileña de ojos morunos y de guedejas negras, compendio de hechizos y de encantos; la que pasó la vida en un constante y alocado flirt; la que en teatros y salones cautivó a los hombres, haciéndolos soñar con sugestivos ideales, que nunca se vieron satisfechos; la que jugó al amor e ignoró el ensueño; ya no sabe fingir; ha caído en la tupida e irrompible red del amor, y llena por dentro su corazón con la imagen de un galán seductor, a quien adora.

La gentil madrileña, de ojos morunos y de guedejas negras, compendio de hechizos y de encantos, ya no sabe mentir...

### II

Jadeante, grabados en el rostro la angustia y el sufrimiento, Manolita asciende rápidamente por la amplia y artística escalera de la mansión señorial del poderoso marqués de Fuenorterna.

—Ketty, Ketty... Oye... Ven, amiga mía... Tengo que referirte muchas y muy tristes cosas...

Y a los pocos instantes, acudía presurosa junto a Manolita la encantadora Ketty,—grácil y dulce princesita de cabellos rubios, de mirar de cielo,— abrazada con cariño infinito a su mejor amiga, a su compañera de la infancia, a su más íntima confidente.

—¿Qué te ocurre, Manolita?—pregunta a su apenada amiga, observando el estado nerviosísimo en que se encuentra.—¿Qué lágrimas son esas, ¿qué sucede...?

—Ay, querida mía ¡que desdichada soy! ¡Cuan cumplidamente expío mis infortunios de locura, mis desdenes ensañados, mis trivialidades de coqueta! Armando no me quiere. Se burla cruelmente de mí, como yo me burlaba de toda aquella cohorte de muñecos, que me asediaba con sus amorosos ofrecimientos. Al pintarme su cariño y expresarme sus esperanzas e ilusiones, Armando no es sincero.

—¿Me engaña, Ketty, me engaña; y yo, así, ni puedo ni quiero seguir viviendo... A solas con mis tribulaciones, pienso si su frialdad, si su reserva dependen de mi pasado. Y ante tan crueles pensamientos, yo quisiera poder reunir todas las almas que llevo desdichadas; añadir los espíritus de cuantos por mí han suspirado, que arrostraron el ridículo por una sola sonrisa mía, para formar un ramillete que ofrecer a Armando. Y que pueda comprender que para mí, hasta que él surgiera en mi camino, el amor fué inocente entretenimiento de niña inexperta y extraviada; por tan contínuas y vanterías, hijas de la inbecilidad y de la estulticia. Yo quisiera que así lo comprendiera, y que entendiera que a él, y sólo a él, he amado con locura; por que él es el más bueno, el más sabio, el más hombre de todos los hombres, que he conocido.

—¡Pobre Manolita!—exclamó Ketty.—Lo sabe sobradamente. Esa es la mayor de tus desdichas; la causa única de toda tu infelicidad. Sabe que triunfó bien fácilmente, donde tantos otros hombres de valía han sido repulsados. Y la magnitud de su victoria, hace que hierva en orgullo, atenuando la sincera exposición de sus verdaderos sentimientos.

Manolita, acongojada y sollozante, extrae de su magnífico bolso de plata un finísimo y bordado pañuelo de batista y, entre sus pliegues, una rosa que inocente y precipitadamente lleva a sus labios, acariciándola con las mechas de sus besos, regándole con sus ardorosas lágrimas y terminando de marchitarla con el cálido aliento. Es una mustia flor que Armando le regalara la noche de la víspera, en el espléndido sarao de la Duquesa de Mirto, y que él llevase, hasta aquel momento, prendida en la solapa de su frac impecable.

Después de haber acariciado la pálida rosa por breves momentos, Manolita, exacerbado su dolor por tan inútil recuerdo, desesperada de la pasión, destrozó con los marfileños dientes el inocente regalo, y las hojas de la rosa, se esparcieron por el suelo.

—¡Estúpida flor, y estúpida yo que la he besado tanto. Estúpidos hombres, que se jactan de hacer llorar a las mujeres. Estúpidas mujeres, que así nos enamoramos!...

### III

Nenin, el hermanito más pequeño de Ketty,—que hasta entonces se sentía jugar en el ancho y vistoso corredor de la casa de Fuenorterna,— atraído por la conversación que sostenían ambas amigas en la habitación

vecina, hizo, de pronto, irrupción por una de las puertas de la misma. La figura adorable y graciosa de candorosa, resplandeciente de inteligencia, vivaracha y juguetona, se dirigió prontamente a Manolita, no sin que antes fijase su atención en las hojas esparcidas de la rosa, que ellas momentos antes destruyera.

Manolita lo tomó en sus brazos y, alzándolo cuanto sus fuerzas le permitieron, lo zarandó hasta fatigarse; y, después de cubrirlo de tiernas caricias, le hizo mil y mil preguntas, que Nenin le contestaba con encantadora torpeza.

—¿Ma quieres... di, herroso? ¿Tu quieres a Manolita? ¿No te has olvidado de mí?... Anda, respóndeme.

—¡T... T... Muto... Muto... T... No serás nunca como Armando? ¿No te ha de complacer haciendo sufrir a una mujer enamorada? ¿Aceptarás su cariño? ¿Habrás de corresponderle?

Y así desvariaba, exaltada, sin fijarse en que hablaba con un niño.

Poco a poco, Nenin se fué deslizando del brazo de Manolita, y terminó por sentarse en el suelo a jugar con los restos de la sacrificada flor-ecilla; mientras la sacrificadora lloraba desconsoladamente, sin que los cariñosos esfuerzos de Ketty lograsen atenuar su dolor.

Una lágrima ardiente de la inconsolable enamorada cayó junto a donde jugaba Nenin, y éste, buscando un entretenimiento nuevo, pasó sus dedos repetidamente, por sobre la huella de la lágrima, hasta que logró desvanecerla, evaporándola. Y como gustoso del entretenimiento, volvióse hacia Manolita y requirióla:

—Tira... yo quería otra gotita. Tira, otra, otra. Yo quiero más; otra, otra... Manolita, que al pronto no lo comprendiera, se levantó de súbito e increpando, cólerica y desesperada al infante, dijole:

—¿Quieres mis lágrimas? ¿Te entretiene mi llanto? ¿Deseas que te lllore, y que esas gotitas, con dolorosas, te sirvan de juguete? ¡Ah! No lo lograrás. Eres hombre, y al fin, como a todos vosotros, te complace nuestro llanto, vuestras lágrimas de amor; te ríes de mi aflicción y te alegras con mi pena... ¿Quieres lágrimas. Pues toma el pañuelo, que va empapado en ellas. Exprímelo, con esas candorosas manos, que tan falsamente acariciaban mi cara; exprímelo, como habrás de exprimir el corazón de la mujer que te quiera. Maja el suelo con él... divértete... ¡Hombre!... ¡Hombre!...

Y sin despedirse, bajó alocada la magnífica escalera de roble de la casa del Marqués, en tanto Nenin, bien sujeta la flua batista, humedecida y tibia de tantas lágrimas, trazaba en el piso caprichosas figuras, evaporadas luego con el frotar de sus lindas manecitas.

—¿Cómo todos!... ¡Como todos!... murció Ketty, mientras llorando se alejaba de la estancia.

### Romualdo G. de Parades

(I) Cuento premiado con *Accesit*, en el concurso artístico Literario, celebrado por el Ateneo Tinerfeño y leído anoche por su autor en la velada que tuvo lugar en el Teatro Municipal.

## Para las Fiestas

Relación núm 3 de las cantidades recaudadas por la Comisión presidida por el señor Alcalde esta Capital para atender a los gastos de las fiestas de la Paz.

|                               |             |
|-------------------------------|-------------|
| Sr. Cónsul de S. M. Británica | Ptas. 50'00 |
| Sres. Hijos de Ruiz de Artea  | 50'00       |
| D. Antonio Espinosa           | 25'00       |
| Sres. Yeoward Brothers        | 50'00       |
| Sres. Fyffes Ltd.             | 100'00      |
| D. Andrés Rodríguez           | 50'00       |

Continúa abierta la suscripción, pudiendo los señores que quieran tener la amabilidad de contribuir a ella, enviar sus donativos al depositario don Rafael Hardison y Espou, Villalba Hervás (antes Tigre), núm. 5.

## † La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 369. Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta. Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma basándose solo una vez por teléfono.

Almacén de Muebles de Antonio Wandevally y Pinto. Alfonso XIII, núm. 87. Alfaro núm. 2. Imeldo Seris, núm. 104. Esta casa tiene el gusto de participar a su numerosa clientela...

Subsistencias El trigo del "Cabo Peñas" La distribución hecha por la Junta provincial de Subsistencias

La Junta de Subsistencias en su deseo de hacer el reparto lo más equitativo posible discutió ampliamente el procedimiento a seguir. Los pedidos ascendían a 3.000 toneladas...

La distribución en Tenerife

A continuación publicamos la distribución dada al trigo del "Cabo Peñas", con detallada expresión del que ha correspondido a los pueblos de Tenerife que se citan...

Te Deum

Asistirán dos Obispos Hoy, a las 10 de la mañana, tendrá lugar en la Parroquia Matriz, un solemne Te Deum...

Un baile

El miércoles de la presente semana tendrá lugar en la entusiasta sociedad "Nakens Sporting Club", un extraordinario baile...

Quejas de los pueblos Desde Güimar

Camino que desaparece Desde que se recuerda, existe un camino público que de esta Villa conduce al caserío del Socorro...

No puede imaginarse el disgusto que ha causado la desaparición de ese camino, máxime si se tiene en cuenta que en la presente época es el único transitable para las numerosas familias...

Varios vecinos

En el Hierro Alcalde de Valverde, 10; don Félix Fuentes, 5. Total, 15. En la Gomera Alcalde de San Sebastián, 5; don Siro Frago, 1...

DEPORTES

Con bastante concurrencia se celebró anteaer un interesante encuentro de fútbol en la Plaza de San Francisco de la vecina ciudad de la Laguna...

EMPLEADO

Se ofrece para administrar o encargarse de fincas sembradas de plátano o tomates. Posee la suficiente práctica para ello...

Notas militares

Al Teniente de Infantería (E. R.), don Adolfo Erenas de Armas, le ha sido concedida la cruz de San Hermenegildo.

Convocatoria

Con objeto de constituir el Comité maurista de esta Villa, se invita a los señores que profesen este patriotismo ideal...

El festival del domingo

Para la fiesta que el próximo domingo se verificará en nuestro circulo taurino, es grande el interés que es nota.

SE VENDE la casa calle de San Francisco

Se vende la casa calle de San Francisco núm. 79, esquina a la calle San Martín. Darán razón Alfonso XIII núm. 5.

TRIBUNA LIBRE De La Palma

Continúa la desmoralización municipal en San Andrés y Sauces. Al Sr. Gobernador Civil de Canarias.

Hubo que suspender, por motivo inevitable de la gripe, el mitin de la Ciudad de San Andrés y Sauces. Pero no implicaba esto la suspensión de tal acto de trascendencia...

Es imposible sostener, por un día más, la dictadura caciquil del Alcalde de quien hemos denunciado ya ante el Sr. Gobernador Civil...

Pagos tan importantes como "Los Lomadas" y "Los Galguitos" y hasta el de "Bajamar", permanecen sin una Escuela pública...

La Federación Popular ha elevado instancia al Cabildo Insular de La Palma; parece que el teléfono que ha de unir a toda la Isla...

En esta Corte se ha celebrado un mitin, organizado por el Magisterio primario...

Fuó presidido por los señores Aranda, Royo Villanova, Gascón y Marín, Sabater y la profesora doña Pilar García.

Los oradores coincidieron en sus manifestaciones, pidiendo todos que se equipare el sueldo de los maestros al de los demás funcionarios del Estado...

A tal objeto ofrecieron su apoyo el señor Zaluzeta, en nombre de los reformistas, el señor Ovejero, en el de los so-

NOTICIAS

SE ALQUILA la casa Noria, 21. En la misma informarán.

El presidente de la Sección de Propaganda, Inmigración y Protección al Trabajo de la "Asociación Canaria", de la Habana, el respetable Sr. don Rosendo Carrillo...

Al agradecerle la deferencia, correspondamos muy gustosos a sus amables ofrecimientos...

Desde hoy saldrá un Tranvía de la Laguna para Santa Cruz a las 9 de la mañana, y de Santa Cruz para la Laguna saldrán otros a las 23 y 30...

El compositor canario don José Hernández Sánchez nos comunica haber escrito dos composiciones tituladas "La Cabeza del Bautista, Vals Macabro y Banderillas de fuego, Pasoboble flamenco."

Estas obras de seguro han de tener la misma acogida que tuvieron otras composiciones como el vals boston "Nivaria" premiado en el concurso que celebró el Centro de Dependientes de esta Capital.

También nos informa que dichas obras se encontrarán de venta en la Librería y Papelería de don Ernesto Zamorano, Alfonso, XIII 17.

El mejor tónico y el más inofensivo que puede tomarse antes de las comidas es una copa de Manzanilla CONCHITA. Es vino suave, oloroso y de paladar exquisito.

La corsetería de F. Prats ha puesto a la venta los últimos modelos de

CORSES y FAJAS

para la temporada de verano de 1919 a precios muy baratos y los envía franco de porte.

Imeldo Seris, 41 (a).

Molinos harineros de "El Faro"

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de "EL FARO", situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de molendos...

No olvidarse: Porlier, esquina a Castro

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

PENINSULA

Madrid, 13-21. En la visita que hicieron hoy los periodistas al Ministerio de la Gobernación...

Según dicho telegrama, resultaron heridos, a consecuencia de esta desgracia, el guarda-agujas y dos mozos de la estación.

Explosión

Madrid 13-24. A consecuencia de una explosión de grisú en una mina de la región asturiana...

Decreto

De la Presidencia del Consejo se ha publicado un decreto aprobando el reglamento provisional de la ley sobre la organización y atribuciones de los tribunales para niños.

Pro-Magisterio

En esta Corte se ha celebrado un mitin, organizado por el Magisterio primario...

Fuó presidido por los señores Aranda, Royo Villanova, Gascón y Marín, Sabater y la profesora doña Pilar García.

Los oradores coincidieron en sus manifestaciones, pidiendo todos que se equipare el sueldo de los maestros al de los demás funcionarios del Estado...

A tal objeto ofrecieron su apoyo el señor Zaluzeta, en nombre de los reformistas, el señor Ovejero, en el de los so-

Del Extranjero

Comentarios La prensa alemana comenta el levantamiento del bloqueo, afirmando que jamás lo olvidarán...

Comentarios

La Entente ha hecho manifestaciones de que la repatriación de los alemanes dependerá del cumplimiento que se dé al tratado que ha firmado Alemania.

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros Capital Social, Ptas. 15.000.000,00 Capital desembolsado, 3.750.000,00

Reservas en 31 diciembre de 1918 comprendidos los reasegurados, 45.274.078,96

Pagos a los asegurados hasta 31 diciembre de 1918, 34.915.551,27

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas...

Representaciones en toda España. Domicilio social: Rambla Catalana, 18 y Cortes, 603 - Barcelona.

Delegado en Santa Cruz de Tenerife Viuda e hijos de Juan La-Roche.

Para informes dirigirse al Inspector Emilio Mandillo.—Alfonso XIII 82.

SO-SHANTRE-ORGANISTA

Se halla vacante la plaza de la Parroquia del Puerto de la Cruz. Para informes dirigirse al Sr. Cura-Regente de dicha Parroquia.

Sindicato Agrícola de Regantes de esta Capital

Deseando esta Asociación adquirir para la próxima zafra agrícola y de exportación, cantidades de materiales de empaque y abonos químicos...

Estas ofertas deben dirigirse al señor Presidente de este Sindicato antes del 15 de Agosto próximo.

Santa Cruz de Tenerife 3 de Julio de 1919, p. a. de la J. D.—El Secretario accidental, Ismael Machado.

SE ARRIENDA UNA FINCA DE DOS FANEGADAS, CON RIEGO, propia para plátanos y tomates, situada en la costa del Zauzal conocido por la Villa.—Para informes dirigirse a D. Juan Salazar en la Orotava